

americanas" fue el tema de otra de las mesas redondas. Intervendrían don Justino Azcárate, ex-senador real y presidente de la Fundación Giner de los Ríos; doña Guadalupe Ruiz Giménez, secretaria general de la Asociación de Investigación y Especialización sobre temas iberoamericanos; don Gabriel Guzmán, de la Oficina de Educación Iberoamericana; y don José Luis Rubio, director adjunto del Area de Cooperación Económica del Instituto de Cooperación Iberoamericana.

La última mesa redonda trató de "La Universidad española y el futuro de las relaciones universitarias con Iberoamérica". Las ponencias corrieron a cargo del catedrático don Mariano Peñalver Simó, Rector de la Universidad de Cádiz, y del catedrático don Vicente Colomer Viadel, Rector de la Universidad de Córdoba.

La conferencia de clausura fue dictada por don Miguel Angel Escotet Alvarez, Secretario General de la Oficina de Educación Iberoamericana, quien anunció algunas novedades en el Organismo que dirige, como la de la puesta en marcha de la Universidad Iberoamericana y la conversión de la Oficina de Educación Iberoamericana en una especie de Secretaría Iberoamericana para la Educación, la Ciencia y la Cultura. Hermosas y alentadoras noticias.

ANTONIO EGEA LÓPEZ

## V JORNADAS DE ANDALUCIA Y AMERICA

Del 11 al 15 de marzo de 1985 se celebraron en La Rábida las V Jornadas de Andalucía y América, organizadas por la Escuela de Estudios Hispano-Americanos de Sevilla y la Universidad Hispanoamericana de Santa María de la Rábida, con la colaboración de la Excm. Diputación y la Caja Provincial de Ahorros de Huelva. Este año las citadas Jornadas estuvieron centradas en el estudio del siglo XIX.

Después de la experiencia acumulada en las cuatro Jornadas anteriores, los organizadores decidieron introducir una serie de modificaciones que han sido todo un acierto y han redundado en una mejor estructuración de esta reunión científica. Así, se establecieron unas sesiones específicas que comenzaban con una conferencia a cargo de un destacado especialista que planteaba una visión global de un aspecto determinado (política, economía, etc.). A continuación se exponían las diferentes comunicaciones relacionadas con el tema central. Como sucede en todo este tipo de simposios, se acotaron momentos para la presentación de ponencias de muy distinta índole, que sin nexo de unión con las sesiones concretas establecidas merecían, no obstante, conocerse. Todo ello confirió a las Jornadas una dinámica digna de destacarse y que fue apreciada por los asistentes.

La sesión inaugural tuvo lugar el lunes once, en el Monasterio de Santa Clara de Moguer donde el Dr. José Luis Comellas García-Lleras, "Vinculación y separación de Andalucía y América", supo definir magistralmente las relaciones entre las poblaciones de ambos lados del océano en un siglo en el que va a pasarse, en pocos años, de la ligazón a la disociación.

El martes doce se celebró la primera de las sesiones de trabajo. La conferencia fue dictada por el Dr. Rafael Sánchez Mantero, "Repercusiones políticas", quien planteó las consecuencias que para Andalucía y para España tuvo la emancipación hispanoamericana y la trascendencia sobre la Corona y las instituciones políticas peninsulares. Las comunicaciones que se presentaron en este día corrieron a cargo del Dr. Carlos Esteban Deive, "Santo Domingo, las Cortes de Cádiz y los primeros intentos separatistas", que analizó las controversias suscitadas entre los distintos candidatos criollos a las elecciones de diputados y que enfrentaron a los partidarios de las reformas con los defensores del conservadurismo; D. Diego Roperio Regidor, "Los capuchinos de Andalucía y el proceso emancipador en Hispanoamérica", que planteó cómo estos religiosos jugaron un importante papel como contrarrevolucionarios en los intentos de independencia de Venezuela; Dr. José Llavador Mira, "Andaluces en Venezuela en los años de la Independencia", proporcionó toda una relación de los andaluces que solicitaron y ocuparon cargos destacados en la Audiencia de Caracas, Gobierno de Margarita o Auditoría de Guerra en Cumaná, entre otros.

El Dr. Manuel Moreno Alonso, "La independencia de las colonias de América y la política gaditana en 'El Español' de Blanco White", a través del estudio de este periódico, de tendencia claramente proemancipadora, demostró la posibilidad de considerar sus noticias como crónicas de los sucesos políticos españoles de un gran valor al estar redactadas por extranjeros y americanos; el Dr. Ramón Romero Cabot, "Liberalismo en la Florida: sociedad, economía e ideología", para quien, entre otras cosas, la supresión de la Constitución gaditana produjo una frustración en los floridanos traducida en un aumento del contrabando y de la propaganda antiabsolutista; Dr. Francisco Canterla y Martín de Tovar, "El decreto de amnistía de 27 de septiembre de 1820 y su aplicación a los americanos confinados en Andalucía", expuso las consecuencias de la aplicación de este decreto a los naturales de las provincias de Ultramar que habiendo participado en la independencia se encontraban cumpliendo condena o procesados en la Península; y D. Antonio Egea López, "El marino gaditano Angel Laborde y la reconquista de América", nos acercó a la vida y obra de este marino que fue comandante de los apostaderos de Puerto Cabello y La Habana, ideó atacar Cartagena de Indias o reconquistar Tierra Firme y que en 1829 dirigió la escuadra que va a invadir México.

El miércoles trece la sesión correspondiente estuvo dedicada a los aspectos económicos. El Dr. Antonio Miguel Bernal, "Repercusiones económicas", de forma brillante planteó el problema de si la pérdida de las colonias supuso la decadencia andaluza al cortarse la ligazón económica que la unía con América. Con la separación muchas provincias andaluzas se incorporaron al comercio con

Europa que antes habían relegado y sobre todo se volcaron en las transacciones comerciales con los EE.UU. que absorberá hasta un 60% de las exportaciones.

A continuación se presentaron las distintas comunicaciones. En primer lugar intervino el Dr. Horst Pietschmann, "La marginación de Andalucía en el comercio transatlántico de las ciudades hanseáticas en el primer tercio del siglo XIX", que analizó el comercio entre Hamburgo, Cádiz y Málaga, y, a partir de la independencia, con las distintas repúblicas hispanoamericanas; siguieron la Dra. Aurora Gámez, "El comercio exterior andaluz a partir de Málaga desde 1860", que expuso los productos que partían rumbo a América, en especial a EE.UU., tales como pasas, aceite, limones, plomo, etc.; Dra. Antonia Heredia Herrera, "El Consulado Nuevo de Sevilla y América", que centró su estudio sobre los antecedentes de la institución en la labor que ésta llevó a cabo, con ayudas económicas, en el intento de detener el movimiento emancipador; Dr. Lutgardo García Fuentes, "La fundación de la Academia Mercantil por el Consulado de Cádiz. 1804", estudió la creación de la Academia y sus planes de estudio, cuyo objetivo fue la formación de comerciantes e instruidos que supieran negociar con conocimientos y extender sus ideas.

El Dr. Carlos Malamud Rikles, "La comisión de reemplazos de Cádiz y la financiación de las expediciones militares españolas tras la independencia americana (1811-1820)", vio las distintas vías empleadas por la Comisión para reunir dinero (préstamos, impuestos, empréstitos) y en qué fue empleado este caudal siempre muy escaso; Dra. María José Álvarez Pantoja, "La Repatriación de capitales americanos en la Sevilla del siglo XIX (1800-1914)", que con fondos del Archivo de Protocolos investigó la presencia de capitales sevillanos en Hispanoamérica y en qué fueron invertidos los que se consiguen expatriar; y el Dr. Vicente Rodríguez García, "Aportación de la Real Hacienda Americana para Andalucía en los primeros años del siglo XIX", trató de las cantidades libradas por las cajas reales para las necesidades del Estado español, el empleo del dinero y las consecuencias de la llegada de las remesas para la economía andaluza.

El jueves catorce se dedicó a aspectos que relacionaban Andalucía con Cuba. No pudo contarse con la presencia del Dr. Manuel Espadas Burgos que había de disertar sobre "Andalucía y la crisis cubana", por lo que se pasó directamente a la exposición de las comunicaciones. Dña. María del Rosario Alarcón Caracuel, "Documentos cubanos en un archivo privado sevillano: Diario y otros papeles del General Alejandro Rodríguez", presentó el Diario de Campaña y la correspondencia mantenida con Máximo Gómez, Maceo y Estrada, de este militar que intervino en la guerra de Cuba y fue el primer alcalde constitucional de La Habana; el Dr. José Muñoz Pérez, "Un manuscrito gaditano acerca de la actuación del Almirante Cervera en la batalla de Santiago de Cuba", dio a conocer un escrito del santanderino Joaquín Bustamante en defensa de la memoria de su padre y criticando la actuación de Cervera en el combate reseñado; el Dr. José Luis Barea Ferrer, "La guerra de Cuba a través del 'Defensor de Granada' (1895-1898)", recogió, basándose en noticias de prensa, las repercusiones del problema cubano en la sociedad granadina de la época.

Dña. Marta Palenque, "El poeta embajador García Tassara y su visión de la crisis cubana", expuso cómo este literato y político (fue diputado en Cortes y ministro en Washington) previó el problema cubano y la serie de medidas que propuso para atajarlo; el Dr. Miguel Molina Martínez, "Granada y la repatriación de soldados de Ultramar", con documentos del Archivo Municipal analizó la preocupación de las autoridades granadinas por socorrer a los soldados heridos o enfermos que regresaban de Cuba y Puerto Rico, y la habilitación de recintos para hospitales donde atender a la tropa; la Dra. María del Carmen Borrego Plá, "El Puerto de Santa María en la crisis del noventa y ocho", se acercó al estudio de las consecuencias que la guerra de Cuba tendrá para la economía portuense cuya producción vinícola, exportada en su mayoría a mercados europeos, se había convertido en un negocio rentable, pero que en la década de los noventa observó un cambio en la tendencia.

El día se cerró con una conferencia en la Casa de la Cultura de Huelva a cargo del Dr. Francisco Morales Padrón, "Americanistas Andaluces del siglo XIX", quien glosó, como él sólo sabe hacerlo, la vida, obras y aspectos más sobresalientes de un granado grupo de destacados estudiosos interesados por la realidad americana, y a los que, en algunos casos, les tocó vivir años de especial trascendencia para las relaciones de España con Hispanoamérica.

El viernes quince contempló la alternancia de temas literarios y de otros donde la prensa jugaba un papel destacado. En el segundo aspecto hicieron hincapié el Dr. José Antonio Calderón Quijano, "Commemoración del IV Centenario en la Ilustración Española y Americana", y Dña. Olga Abad Castillo, "El IV Centenario del Descubrimiento de América a través de la prensa sevillana", quienes analizaron el impacto del magno acontecimiento tal como lo reflejaron los periódicos.

En el primer apartado, la Dra. María de los Milagros Caballero Wangüemert, "Juan Zorrilla de San Martín en la encrucijada del IV Centenario del Descubrimiento americano", abordó los roces de la convivencia entre España y las repúblicas hispanoamericanas y la visión que de Madrid, Toledo, Barcelona y Sevilla da tan insigne uruguayo; el Dr. Angel López Cantos, "El gaditano Pablo Tomás de Córdoba, autor del 'Triunfo del trono y lealtad puertorriqueña', primera comedia editada en Puerto Rico (1824). Estudio socio-económico", contribuyó a un mejor conocimiento de la literatura puertorriqueña a través de esta pieza escrita en honor de Fernando VII; la Dra. Trinidad Barrera López, "La identidad cultural americana a finales del siglo XIX", entre otros puntos estudió la repercusión en Juan de Valera de la carta del cubano Rafael Merchán en réplica de las suyas de 1888 y 1889; el Dr. Juan Collantes de Terán, "Andalucía en el 'Aguinaldo puertorriqueño'", analizó tres relatos incluidos en dicha publicación en los que Sevilla, Cádiz y el paisaje andaluz es reiteradamente mencionado; D. Alfonso García Morales, "Visión romántica de Andalucía en Gertrudis Gómez de Avellaneda", expuso la biografía de la escritora cubana y sus impresiones sobre Sevilla y Cádiz gracias a sus memorias redactadas en forma epistolar; la Dra. Carmen de Mora Valcárcel, "Fray Servando Teresa de Mier en los Toribios de Sevilla", se acercó a la importancia literaria e ideo-

lógica del mexicano y de su testimonio sobre su encarcelamiento en la capital hispalense; y la Dra. Piedad Bolaños Donoso, "El romanticismo americano de la mano de 'Mirtilo gaditano'", examinó la concepción romántica y la experiencia vital de José Joaquín de Mora.

Otras comunicaciones presentadas, con una temática muy variada, fueron las de Dña. Purificación Herreros Valero, "Granada y el IV Centenario. Proyectos sobre un monumento a Isabel la Católica", que profundizó en los tres proyectos, ninguno de ellos realizado, presentados para conmemorar el IV Centenario; el Dr. José M. Morales Folguera, "El mecenazgo de los Almonaster en la ciudad de Nueva Orleans", que repasó todas las edificaciones civiles y religiosas (Hospitales, Convento, Cabildo, casas de renta, etc.) levantadas por dos miembros (padre e hija) de esta familia; el Dr. Antonio Muro Orejón, "Fernando VII y el Nuevo Código de las Leyes de Indias", estudió el conjunto de normas que comprendía el nuevo corpus legal que vendría a sustituir a la Recopilación de 1680; la Dra. Magdalena Guerrero, "Aspectos sanitarios durante la segunda independencia de Santo Domingo. Su repercusión en Andalucía", vio las consecuencias que tuvo la repatriación de los enfermos procedentes del ejército español que había combatido en la Española; Dña. Angeles Flores Moscoso, "Normas de seguridad en la navegación a Indias en el siglo XIX", relató la serie de disposiciones dadas para garantizar una travesía cómoda y exenta de peligros de tripulantes y pasajeros, y un mejor cuidado de las mercancías transportadas; y el Dr. D. José de la Peña y Cámara, dio una interesantísima disertación hablando de cómo al Archivo de Indias no llegaron determinados documentos o cómo le fueron sustraídos, lo que cuestiona su título de General. Al mismo tiempo planteó las medidas a tomar, aprovechando el bicentenario de su creación, para hacer traer esos fondos a Sevilla.

Es necesario que destaquemos la sesión celebrada en la Casa de la Cultura de Valverde del Camino el miércoles por la tarde. Toda ella estuvo dedicada a temas onubenses-americanos, y puso de manifiesto las innegables vinculaciones de Huelva con el Nuevo Mundo. El Dr. Pablo Tornero y Dña. Rosario Márquez, "La Historiografía americanista del siglo XIX en Huelva", examinaron varias obras donde se trata del Descubrimiento y Conquista de América, las fuentes utilizadas, la valoración de los acontecimientos y el personal enfoque de cada autor (Coll, Santamaría, Amador de los Ríos y Merelo); D. Salvador Bernabeu Albert, "El viaje real por Andalucía durante el otoño de 1892", analizó el periplo regio, la llegada a Huelva y la celebración del 12 de octubre de 1892 en el monasterio de La Rábida; D. Domingo Muñoz Bort, "La crisis del 98 a través de la prensa onubense", expuso los diversos periódicos de la época y su actitud ante la guerra hispano-cubana-americana, con las etapas de guerra, paz y pérdida de las colonias; y el Dr. Juan Miguel González Gómez, "Pinturas colombinas del siglo XIX en La Rábida", indicó las obras pictóricas donadas por los duques de Montpensier al convento y entre las que se encuentran lienzos de Bécquer (Retrato de C. Colón) y de Cabral Bejarano (Llegada de Colón), por citar algunos.

La sesión de clausura se celebró en Palos de la Frontera coincidiendo con los actos del Día de "Martín Alonso Pinzón". Fue el profesor Dr. Juan Manzano y Manzano quien cerró estas V Jornadas hablando sobre los primeros años del Descubrimiento y la presencia y acción de los hombres onubenses en tierras americanas, tema sobre el que posee unos conocimientos fuera de toda discusión.

Digamos para finalizar que además de las sesiones propiamente científicas, los asistentes pudimos concurrir a diversos actos de tipo cultural tales como una proyección cinematográfica sobre Huelva, La Rábida y América; una actuación de la Agrupación Coral de Valverde, y un Concierto de Música Vocal de España e Hispanoamérica donde se interpretaron piezas de Salvador Moreno, Silvestre Revueltas, Alberto Ginastera, Carlos Gustavino, Eduardo Toldrá, Jesús Guridi, Xavier Montsalvatge y Joaquín Turina. Todo ello contribuyó a completar y redondear estas densas, pero gratificantes Jornadas.

Después de cinco años consecutivos convocando las Jornadas, éstas han alcanzado, creemos, su mayoría de edad. La publicación de las Actas de las tres primeras reuniones, la altura científica alcanzada en cada nueva edición, el estudio de períodos históricos sugerentes (como en este año el siglo XIX) y la cada vez mayor participación de ponentes y asistentes, que redundan en beneficio de los coloquios posteriores a las intervenciones, auguran un feliz futuro. Lo que comenzó como una mera ilusión se ha convertido, hoy en día, en una brillante realidad que camina, por méritos propios, con gran magnificencia.

ANTONIO GUTIÉRREZ ESCUDERO

## VII CONGRESO DE A.H.I.L.A. (FLORENCIA)

Durante los días 15 al 18 de mayo de 1985, se han reunido en esta bella ciudad toscana más de 70 americanistas de Europa, Iberoamérica y algún representante de los Estados Unidos, para celebrar la tradicional Reunión Trienal de la Asociación de Historiadores Latinoamericanistas de Europa.

Bajo el título genérico "América Latina: del Estado Colonial al Estado Nacional, 1750-1940", se agruparon todas las ponencias en cuatro simposios, que se celebraron en la Facultad de Ciencias Políticas de la Universidad de Florencia, y la colaboración de las Instituciones: Regione Toscana, Provincia Toscana, Istituto Bancario S. Paolo di Torino, Cassa di Risparmio di Torino, Montedison, Banca Nazionale del Lavoro, Organización Techint de Fonseca, Ministerio Affari Esteri, Ministero Pubblica Istruzione.

Como prólogo ofreció una brillante conferencia el Prof. Ruggiero Romano sobre "Algunas consideraciones acerca de la Nación, el Estado (y la libertad) en Europa y en América Centromeridional".

La distribución de las varias ponencias fue la siguiente: